

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

PRIMERA CATEGORÍA

Año XII

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA  
Tortosa.—Viernes 7 de Febrero de 1919

Redacción y Administración  
Mercaderes, 4 Patronato Obrero Católico

Núm. 3.057

## Por la independencia del Sumo Pontífice

No podía faltar, en esta hora solemne en que va a reunirse el Congreso de la Paz, la voz de los católicos de todo el orbe reclamando que entre las decisiones del Congreso figure la de reconocer la independencia secular del Pontificado, precisa para la plena independencia de su ministerio apostólico.

En su hermoso documento la Liga Apostólica de Lyon ha iniciado la idea y formulado en términos precisos la reivindicación de la soberanía de la Santa Sede. Inmediatamente ha recibido la adhesión de los católicos de todo el mundo.

He aquí el documento que la Liga Apostólica ha dirigido al rey de Inglaterra, al Rey de España, al de Bélgica y a la reina de Holanda; a Poincaré, Wilson, Ador, (presidente de Suiza); a Lloyd George, al mariscal Foch y a Meda, ministro de Italia.

«Excelencia, Señor:

Entre las consideraciones que se han hecho durante el conflicto actual, hemos visto que se apelaba a la conveniencia de dar a cada pueblo una administración y gobierno que respondiesen a sus aspiraciones. Polonia, muerta desde hace cientos de años, va a revivir; otras naciones pequeñas van a disfrutar de su independencia. El deseo de realizar todas las cosas con estricta justicia, según lo que fueron en otros tiempos, parece guiar las voluntades de los beligerantes.

Ahora bien, existe una situación enteramente particular, sobre la cual me permito llamar la benévola atención de Vuestra Excelencia. En 1870 se arrebató violentamente al Soberano Pontífice de la Iglesia universal su dominio secular, dominio que providencialmente le había sido dado para asegurar la plena independencia de su ministerio apostólico.

No queremos entrar en consideraciones que pertenecen solamente al jefe de la Iglesia; pero lo que queremos hacer notar, Excelencia, es que los millones de católicos diseminados por el mundo entero reclaman para su Padre común que su entera independencia y libertad sean aseguradas por todas las naciones donde haya católicos. El Congreso de la Paz será una ocasión única para ejecutar este acto de justicia. Si se reconstituye a Polonia, Bohemia, etc., porque las aspiraciones de estos pueblos reclaman la reconstitución de su país, ¿por qué no se ha de escuchar la voz de los católicos del universo entero, que piden cada uno a su nación y a su Gobierno, para el Soberano Pontífice, las condiciones necesarias de la libertad? ¿Por qué el Papa, cuyos hijos están diseminados por todo el mundo, no ha de ser admitido, a pesar de todos los pactos, allí donde se debatirá la gran cuestión de orden moral: la paz del mundo? El Espíritu Santo nos dice: «Nisi dominus sedificaverit domum, in vanum laboraverunt qui edificaverunt eam, nisi dominus custodierit civitatem, frustra vigilat qui custodit eam». Si el Señor no edifica la casa, en vano trabajan los que la construyen. Si el Señor no defiende la ciudad, es inútil que vigilen los que la custodian». (Ps. CXXVI). Es de temer que si no se pone como base de las negociaciones que van a tener lugar al Príncipe de la Paz, Jesucristo, y a su Vicario, todos los cálculos humanos solamente conducirán a decepciones amargas. ¡Pobre humanidad, si se encuentra sin Jesucristo y sin Aquel que ocupa su lugar! He aquí lo que profesan millones de católicos. ¿Se puede prescindir de su pensamiento y de sus aspiraciones cuando se

ponen estas aspiraciones como base de los Tratados que se van a hacer? Es un caluroso llamamiento el que nosotros hacemos a los príncipes y a los reyes, a los gobernantes y a todos los que ejercen alguna autoridad en el mundo. Devolved a Cristo y a su Iglesia el lugar que les corresponde en la sociedad, y tendréis la paz verdadera, la única durable, la única que puede satisfacer los deseos de la humanidad:

«Aceptad, Excelencia, la expresión de nuestros más respetuosos sentimientos.

Por la Liga Apostólica, que hace este llamamiento al mundo,

EL DIRECTOR.»

## SONETOS HEROICOS

### El último Nibelungo

XCIX

Te contemplé en tu sollozo heroico y no pudiste ver indiferente el triunfo del sajón imperialismo. Adalid del honor, en tu idealismo con tu espada feudal resplandeciente fuiste a decapitar la hidra rugiente en la tierra, en el aire, en el abismo. Palpitaban de fe los corazones, porque eran tus olímpicas legiones el deber, las virtudes, la cultura. Y hoy al caer la magestad germana con la corona que en tu sien fulgura, ¡abdicar en tí la dignidad humana!

RAMIRO G. DE PALOMAR

## Novidades científicas e industriales

En «Iberica» hallamos interesante información sobre la pesca de las esponjas, que ha adquirido gran importancia de algunos años a esta parte, en las costas de Túnez. Para dar alguna idea de ella hay que notar que esta industria reditua más de dos millones de pesetas anuales.

Vaneiz y Allemand-Martin han dirigido una comunicación a la Academia de Ciencias de París, exponiendo el resultado de sus investigaciones sobre las larvas de la *Hippospongia equina* v. *elástica* (Lendenfeld).

Explican que las larvas se desprenden de la esponja madre desde fines de marzo hasta la tercera semana de junio, siendo la época de la mayor emisión la segunda quincena de mayo, debiéndose las discrepancias que se notan a cambios climatológicos.

La forma de las larvas es ovoides y su color blanco amarillento; mide el eje mayor de 0'60 a 0'65 mm., y el mayor diámetro de su sección transversal es de 0'42 a 0'48 mm. En la progresión del polo de mayor curvatura va delante. El opuesto está rodeado de un anillo violáceo bien marcado y todo el casquete determinado por este anillo está poblado de pelos largos que, con sus movimientos, producen la propulsión de la larva. El resto del cuerpo está recubierto de pelos cortos y de manchas pigmentarias.

Cuando las condiciones biológicas no le son favorables la larva se encoge por su región media y esta contracción permanece aun despues de fijada.

Al microscopio aparece macizo el cuerpo de la larva y limitado por un epitelio, formado de elementos de igual estructura en toda la periferia. Debajo del epitelio externo se observan hileras de nódulos muy compactos, estando constituido el resto del cuerpo por células fusiformes mayores que los otros elementos.

En la masa central del cuerpo se extiende una red de fibrillas musculares compactas y la orceína ácida permite distinguir otra de fibrillas elásticas. Con ello tienen perfecta explicación las contracciones observadas en las larvas a que nos hemos referido anteriormente.

De lo indicado hasta el presente resulta que la organización de las larvas en que nos ocupamos es muy compleja, asemejándose a la estructura de las larvas de los espongerios no cálcareas.

Los antecedentes datos de historia natural han servido de guía para favorecer el desarrollo de las esponjas más estimadas en el comercio, y metodizar su pesca, a fin de que, este venero de riqueza no se agote.—H.

## Actualidad

### Antitradicionalismo

Uno de los rasgos más característicos del bolchevismo ruso, así como en el orden material es la socialización de la propiedad y de los medios de producción, y de consumo, en el aspecto espiritual prescinde de todo lazo con la tradición; más aún, reniega de ella, corta las amarras con el pasado, no quiere saber nada de la herencia histórica de su raza ni de su nación. Y esto es simplemente una aberración, un despropósito, pues si no sabemos de donde venimos, cómo hemos de saber a dónde vamos? Porque hasta los pueblos más salvajes de la América precolombina conservaban celosamente sus tradiciones por medio de representaciones más o menos gráficas.

Se trata, pues, de un caso de vesania colectiva, porque nada más bello, más interesante, más intelectual que esta visión retrospectiva del pasado que es como una colina dorada por el sol poniente de los recuerdos donde los ojos del espectador ven descompuesta por el iris una gama maravillosa. El inspirado autor de los «Ecos Nacionales», Ventura Ruiz Aguilera tiene una bellísima poesía: «La Tradición» que sirvió de tema a una estupenda creación del insigne escultor Agustín Querol en la que una anciana refiere a una niña aquel relato que empieza:

«Cuéntame una historia, abuela.

No menos sugestivas son aquellas, estrofas del poeta del «Idilio»:

¡O recuerdos y encantos y alegrías de los pasados días;  
oh gratos sueños de color de rosa;  
oh donada ilusión de alas abiertas que a la vida despertadas  
en nuestra breve primavera hermosa!  
¡Volved, volved a mí! Tended el vuelo y bajadme del cielo  
la imagen de mi amor casto y bendito;  
tended al sol las juveniles galas  
y vuestras leves alas  
refresquen ¡ay! mi corazón marchito!  
Era a principios del ardiente julio,  
Harta de Marco Tulio,  
Ovidio, Plauto Anquises y Medea,  
rompiendo su enojosa disciplina  
la turba estudiantina

regresaba con júbilo a la aldea.

¡Hace ya tanto tiempo! Era yo mozo.

Negro y sedoso bozo

mi sonrosado labio sombreaba.

Emprendí, como todos, mi camino

galopando sin tino;

mi bondadosa madre me esperaba.

Claro está que todo no ha de ser culto al pasado. Si se mira al pasado es para enlazarlo con el presente y con el porvenir. Ya dijo un poeta:

¡Ay de aquel que vive solo en lo pasado!

¡ay del que su alma nutre en el pesar!

Las horas que huyeron llamará angustiado;

¡las horas que huyeron y no volverán!

Pero esos vínculos con la tradición, con el pasado son impercederos. No en vano, somos seres racionales para que en la memoria de los vivientes se conserven las tradiciones. Solo los irracionales carecen de tradiciones. El perro no sabe nada de la perra de su abuela ni del perro de su tatarabuelo. En algo se ha de distinguir el hombre del bruto. Reservado estaba a las turbas anarquistas del Neva el cortar las amarras con la tierra firme de los recuerdos, de la tradición y de la historia, para sumirse en el mar revuelto de las utopías más desconcertantes, en la experimentación de todos los delirios sociales nacidos en un mar de cerveza, y que contemplan con asombro y espanto los pueblos cultos.

SIMBAD EL MARINO

Tortosa 6—2—1919

## El Padre Gerard

La tumba se ha abierto para recibir los restos mortales del Padre Gerard, piadosamente pensando el cielo se habrá abierto también para recibir su grande alma.

La acción católica ha sufrido un rudo golpe. Los honrados obreros de la sindicación católica libre no saben lo que han perdido! Aquel poderoso cerebro, que tan bien conocía sus miserias, ya no funciona; aquel gran corazón, que tan bien solía sentir las, ya no palpita; aquella soberana elocuencia, que tan bien los defendía, ya no habla; aquel valor, que solía lanzar tan terribles catilinarias contra el egoísmo de los poderosos, ya no pelea.

El padre Gerard era un convencido de que los males que sufren los obreros, y con ellos la sociedad entera, provienen del egoísmo de los de arriba. El llegó a esta convicción estudiando al obrero, de cerca en todos sus aspectos; pero por eso le conocía también, por eso le consideraba como una víctima de la sociedad; dos veces víctima, por su desgracia y por el abandono en que se le tiene.

A redimirle dedicaba todas sus energías, concentradas contra el nervio principal de la causa determinante: contra el egoísmo de los pudientes.

Se le ha reprochado, que en ocasiones era violento en sus discursos; y hasta injusto en sus aspiraciones; injusto no lo fué nunca, y si alguna vez fué duro (violento, no; pues el padre Gerard tenía un gran dominio de sí mismo), ¿se de extrañar en quien tan claro veía la causa del mal y tan hondo sentía sus consecuencias?

¿No vale más, en ese terreno y en estos tiempos, pecar de algo duro que de demasiado blando? ¿Estas blanduras son las que más daño hacen a nuestra causa!

¿Qué que explotan y desprecian al obrero no le tratan con blandura. ¿Por qué se exigen blanduras a sus defensores?

El Padre Gerard encarnaba el alma de los obreros. De ahí que estos le adoraran

como no he visto que hayan adorado a nadie. De ahí que otros le odiaran como no he visto que se odiase a nadie.

Los obreros católicos libres llorarán siempre al Padre Gerard. Los que le tenían enfrente le habrán visto partir con satisfacción, pero con respeto. Los que le perseguían en el bando nuestro respirarán...

¿Quién levantará ahora en el campo de la sindicación obrera la bandera del Padre Gerard? Hombres de su escuela no faltan. ¿Faltarán hombres de su temple?

Todos llevamos una cruz—me decía en la intimidad el Padre Gerard—; la mía es la de las persecuciones de los nuestros; es muy pesada, muy pesada, pero yo no la dejo; Dios me la ha dado, yo no la dejo, yo no le abandono al obrero por dar satisfacción a ricos egoístas... Seguiré en la brecha hasta que Dios quiera.

Dios ya quedó satisfecho. ¡Amigos y enemigos: una oración por el Padre Gerard!

A. MONEDERO

(De «El Debate»).

## Pequeñeces de los grandes hombres

Va hemos tratado alguna vez de las pequeñeces, excentricidades y extravagancias de los genios intelectuales. El tema es inagotable y añadiremos algo más.

Les gustan los espirituosos a esos grandes espíritus? Plutarco dice de Esquilo que empezaba a componer sus tragedias cuando ya le había encendido (digamos alumbrado) el mosto.

Aristófanes solo escribía «en el delirio del vino».

Alfredo de Musset, Hoffmann, Carlos Dickens, y al frente de ellos Edgardo Poe, no trabajaban sino «honrando a Baco».

¿Y el café? Tiene grandes devotos entre los intelectuales. Voltaire era uno de los mas fervientes.

Michelet, en su obra sobre la Regencia, hace el panegirico del café «cuyos efectos, en el siglo XVIII—dice—no habían sido debilitados y neutralizados por el tabaco».

Balzac tomaba por las noches tantas tazas de café, que se atribuye a este exceso lo prematuro de su muerte. Lo mismo se cuenta de Murger y Flaubert.

Pasemos al tabaco.

Tiene partidarios y contrarios entre los superhombres. Por de pronto el rapé tuvo dos perseguidores de bien distinta significación; el Papa (1568-1644) y el Sultan de Turquía (1669-1757).

El primero excomulgó a los fieles que lo tomaran durante los Divinos oficios; el segundo mandó cortar la nariz a los aficionados al rapé.

Goethe no admitía siquiera que un hombre de genio pudiera fumar.

El citado Michelet, Victor Hugo, Saint Beuve, Dumas (padre), Heine, Claretie y Sarcey no fumaban.

En cambio fumaban Milton, Walter Scott, Byron, Sue, George Sand, Musset, Merimé, Teófilo Gautier, Dumas (hijo), Banville, hermanos Goncourt, Coppée, Zola, Daudet y muchos otros eran fumadores contumaces. Bacon, Newton y Kant fumaban y tomaban rapé.

Feuillet, Augier, Dumas (hijo), Zola y uno de los Goucourt, renunciaron a fumar por no permitirselo su salud.

Algunos genios necesitaban, para tender el vuelo, una indumentaria especial. Buffon vestía una bata extremadamente larga. Milton compuso su *Paraiso perdido* envuelto en una bata vieja de lana. Alejandro Dumas escribía siempre en mangas de camisa. Teófilo Gautier necesitaba una



bata roja y un gorro puesto. Coppée una americana del mismo color. Sardou, una gorra de terciopelo negra.

¿Horas preferidas por los autores célebres? Generalmente las de la noche. De día no escribían George Sand, Litte y el autor de Escenas de la vida bohemia. Saint-Hilaire, para hacerse, de día, la ilusión de que trabaja de noche, cerraba las ventanas y encendía la lámpara. Mezaray y Balzac se valían del mismo procedimiento para escribir, aquél sus historias y éste sus novelas.

—¿Estarían, por lo menos, quietos los grandes maestros de la pluma? ¡Qué! Rousseau, Goethe, Victor Hugo y Mistral escribían andando.

El cómo de las rarezas nos lo ofrecen los escritores... que no escriben. Tales fueron Grevillon, Delavigne, Biron y Bonjour: compañía de memoria.

Del último se cuenta que se presentó a los autores del Comité del Teatro Francés, a quien habían citado para darles a conocer su último drama.

—¿Venga el manuscrito! clamaron a coro, impacientes los citados.

—¿El manuscrito? No lo tengo.

—¿Entonces para que nos ha reunido?

—Calma, señores. La sesión no será estéril.

Y se puso a recitar de memoria los cinco actos de la obra no escrita todavía.

Terminaremos con algunas de las máximas de Dumas (hijo) que no tienen ciertamente nada de extravagantes, por más que sean escritas fumando.

—No escribas sino lo que puedas firmar. No hagas lo que no puedas decir.

Los demás cuentan contigo; tú no debes contar con ellos.

No desprecies a los hombres, ni te burles de ellos: compadécelos.

Cuando sufras, mira frente a frente al dolor, él te enseñará algo.

Camina dos horas todos los días; duerme siete horas todas las noches; trabaja cuando te despiertes; come y bebe despacio y para satisfacerte tan solo.

Piensa en la muerte, sé sencillo; hazte agradable, y permanece libre.—H.

## Santoral y Cultos

### SANTOS DE MAÑANA

Santos Juan de Mala, fd.; Pedro el Igneo, card.; Dioniso, Emiliano, Sebastián, mrs.; Esteban, ab., fd.; P. bto, Lucio, Ciriaco, Coimá, mrs.

La Misa y Oficio divino son de San Juan de Mala, confesor, rito doble color blanco.

**CATEDRAL.**—Misa conventual a las 9 y 1/4. Misa rezada a las once en la capilla de la Cinta. Por la tarde a las cuatro salva y procesión claustral; a las seis santo rosario y sabinata en la capilla de la Cinta.

**SAGRARIO.**—Misas rezadas a las 7 y media y 8.

**SANTIAGO.**—Misa rezada a las siete.

**SAN BLAS.**—Misas rezadas a las siete y media, 8 y 8 y 1/2. Por la tarde a las cinco y media santo rosario y novena al glorioso San Blas.

**REPARACION.**—Misas rezadas a las 5 3/4, 6 1/2, 7 1/4 y 8. Se exponerá a Jesús Sacramentado a las 6 1/2, y se reservará a las 8 1/2. Por la tarde a las cinco y media, exposición, a las seis y media santo rosario y reserva.

### Apostolado de la Oración

**INTENCION GENERAL PARA EL MES DE FEBRERO APROBADA Y BENEDICIDA POR SU SANTIDAD**

### LAS ALMAS DE LOS SOLDADOS

Rogaremos en especial para que se libren de pecados y vicios las almas de los soldados.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Practicar y promover con prudencia al apostolado en toda oportunidad.

### Dr. Antonio Llorca RAYOS X

Ferrerías, 2 y 3.—Tortosa. Teléfono núm. 179 y 81

# Crónica general

## Observatorio del Ebro

Día 7 de Febrero de 1919 a 9 h.  
Temperatura máxima de ayer 7°3, tuvo lugar a las 16 h.

Mínima de esta madrugada 16°2.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 761'9 a las 7 de hoy 759'3.

El viento restante fué ayer: vario y NW; durante la noche ha sido del NNW.

NOTA A. er, viento flojo y cálido por la mañana; b. s. n. fuerte y un poco más frecco por la tarde. Cielo nuboso.

La junta provincial de Subsistencias ha autorizado a los tahoneros para que en lo sucesivo elaboren dos clases de pan: uno en forma de barras que venderán a seis pesetas los diez kilos y el otro de cla-

se fina que se venderá cuarenta céntimos más caro.

El acuerdo no ha sido del agrado de los consumidores.

El Centro Industrial de Tarragona ha elevado al Ministro de Hacienda una telegrama de protesta contra el aumento de un veinte por ciento en la contribución industrial y adhiriéndose a las enmiendas presentadas por el diputado Sr. Marraco.

Tenemos entendido que las clases industriales de esta ciudad por conducto de la Cámara de Comercio tratan de protestar también contra tan injustificado aumento.

La TOS después de LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina la Tisis; cuidela, pues, Vd., procure calmarla enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito: farmacia de la Cruz.

El día 9 del corriente celebrará junta general el Requeté Jaimista de esta ciudad para proceder a la renovación de cargos anual reglamentaria.

El próximo domingo a las diez y media de la mañana celebrará el Banco de Tortosa junta general de accionistas.

Se ha confirmado la noticia de haber sido designado para el arzobispado de Tarragona el actual obispo de Solsona Dr. Vidal y Barraquer. La propuesta del Gobierno ha sido aprobada por la Santa Sede.

Mañana aparecerá en Castellón un semanario órgano de los regionalistas, titulado «Renovación».

De la dirección está encargado el joven abogado D. Francisco Avinent y la redacción la integran los consecuentes propagandistas. Caldach, Castelló, Falomir, Alloza y Baidal.

Un gran esfuerzo comercial es el que hace la Librería Voltes, de ésta, al poner a la venta estuches de papel de escribir, tela y sobres, doble fondo, al reducido precio de

0'95 pesetas

teniendo en cuenta las circunstancias anormales de los negocios y los precios elevados del papel.

Hemos recibido el número 2, correspondiente al actual mes de febrero, del boletín mensual «Olivicultura y Elaboración Moderna del Aceitu de Oliva», órgano de las Estaciones Olivícolas de Tortosa, Lucena y Hellín.

Agradecemos el envío de tan interesante publicación.

Durante la última semana la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 2.630.882 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorros, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados la cantidad de 1.157.632 pesetas, habiendo abierto 938 libretas y cuenta de ahorro nuevas. De las imposiciones han correspondido 1.128.849 pesetas a la oficina

Central de Barcelona y 1.502.033 pesetas a las sucursales.

—Ayer por la mañana como estaba anunciado, ante el notario D. José M. Tuñi se celebró la subasta de la parcela de terreno de propiedad de la Cruz Roja, de esta ciudad, contigua al edificio social de dicha entidad, situada en la calle de Benguer.

Concurrieron varios postores, habiendo sido rematada por el precio de 4.000 pesetas a favor de D. Francisco Sanz Martorell.

## Muebles

### Panisello

Exposición de habitaciones

Moncada, 16.—Tortosa.—Teléfono 186

La Dirección general del Tesoro ha concedido dos meses de prórroga para que los que se crean con derecho a ello pueden solicitar formar parte del cuerpo de cobradores de contribuciones e impuestos.

El consúl de España en Perpignan (Francia) participa el fallecimiento del súbdito español José Garridel Expósito, de 27 años, natural de La Jana (Castellón)

Antigua casa de chocolate (elaborado a la piedra) puro de cacao y azúcar

## LUIS TALLADA

(HIJO DE DOMINGO TALLADA)  
Especialidad en clases buenas

Moncada, 4.—TORTOSA

## Necrológicas

En San Jorge ha fallecido el virtuoso Beneficiado de aquella parroquia, D. Francisco Valmaña, causando su muerte verdadero duelo.

El Rvdo. Valmaña era un santo y seguramente gozará la dicha inefable de la presencia de Dios.

A sus respetables padres, hermanos en especial a nuestro querido amigo el ingeniero ayudante de la Real Compañía de Canalización, profesor del Colegio de segunda enseñanza de San Lluís Gonzaga, D. Carlos y demás familia acompañamos en la desgracia que floran, deseándoles todos los consuelos de la resignación cristiana.

Las misas celebradas esta mañana en la parroquial iglesia de San Blas, en sufragio del alma de la Srta. Francisca Albacay y Casas, se han visto muy concurridas; en especial las que ha asistido la familia, queriéndonos testimoniar sus numerosas relaciones y amistades la parte que toman en su pesar por pérdida tan irreparable.

Nosotros referamos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres, don Amadeo y D. Mercedes, hermanos, abuela y demás familia y nosotros rezamos una plegaria por el eterno descanso del alma de la finada.

Después de confortado con los Santos Sacramentos ha fallecido en esta ciudad tras traídora dolencia, el joven don Manuel Queralt, hijo del conserje del Circolo Tradicionalista de esta ciudad nuestro particular amigo D. Manuel.

Era el finado de una piedad acendrada y de un natural afable y simpático por lo que se hacía estimar de cuántos le conocían.

A su afligida familia testimoniamos nuestro más sentido pésame y suplicamos a los lectores una oración por el alma del finado.

R. I. P.

## I. GARCIA

MEDICO-DENTISTA

Plaza del Val, 3, pral. (al lado del Fuente de Piedra)

# La caída del cabello se evita usando Agua capilar SANSON

Depósito: OPELUQUE IA BLANCH TORTOSA

Una peseta la botella en toda España

## Dr. J. Ferré Traginer

O C U L I S T A

Ex-yudante del Dr. Lagrange de Burdeos

González Cherna, 54-1.—CASTELLÓN

(Frente a la posada de la Estrella)  
Consulta de 9 a 12

## Militares

Esta tarde, a las cuatro, saldrán en el tren para los puertos de embarque los reclutas que en el sorteo les ha correspondido servir en las plazas de Ceuta, Larache, Melilla y Tetuán.

—Esta tarde ha regresado a Tarragona el médico primero de Sanidad militar D. Arturo Manrique que vino con el fin de efectuar el reconocimiento de los quintos concentrados.

—En el tren de esta madrugada han marchado el resto de los reclutas de cuota.

—Esta madrugada han embarcado en dirección a sus destinos por la línea de Tarragona y Reus los reclutas de esta Caja que han sido destinados a cuerpos y unidades de Castilla.

—Este periódico dice que se agrava de día en día la cuestión social, principalmente en Andalucía, en donde el sindicalismo adquiere proporciones alarmantes en los centros fabriles de Barcelona y en las cuencas mineras de Asturias.

—Amé esta perspectiva no conviene perder el tiempo en el Parlamento con discusiones y algaradas que a nada conducen.

—En el tren de esta madrugada han embarcado en dirección a sus destinos por la línea de Tarragona y Reus los reclutas de esta Caja que han sido destinados a cuerpos y unidades de Castilla.

—Este periódico dice que se agrava de día en día la cuestión social, principalmente en Andalucía, en donde el sindicalismo adquiere proporciones alarmantes en los centros fabriles de Barcelona y en las cuencas mineras de Asturias.

—Amé esta perspectiva no conviene perder el tiempo en el Parlamento con discusiones y algaradas que a nada conducen.

## Extranjero

Oporto

Aprovisionamiento

La monarquía se extiende

Londres

Huelga ferroviaria

Budapest

Acuerdo

Madrid

La «Gaceta»

Paris

Los bolcheviks

El señor Cambó

El jefe de los regionalistas catalanes en la sesión del Congreso de esta tarde hablará en el debate autonómico para conocer la opinión de los jefes de las minorías. El discurso que pronunciará será extenso.

Imprenta Moderna de Aiguero y Baigés.—Tortosa